

Introduction

4. Mutation récente du capitalisme français

On a vu que la société française n'est pas restée à l'écart d'un mouvement que l'on peut qualifier de course au gigantisme. Les rapprochements se comptabilisent en milliard d'€. Il s'agit d'une recomposition du capitalisme français. Il faisait figure d'exception dans les années 90 mais à partir de la fin de ces années, il est impliqué totalement dans ces recompositions. Le capitalisme financier est basé sur le modèle anglo-saxon. Il s'agit de surperformer les indices boursiers pour satisfaire les actionnaires.

Il y a eu également des modifications dans la rapidité des communications. Pour rappel et amener quelques précisions, ALCA TEL, qui annonçait des résultats moins bons que les années précédentes, a vu la valeur de son action perdre dès le lendemain de l'annonce 30% de sa valeur.

L'évolution des modes de gestion stratégiques des entreprises pose des problèmes de gouvernance en leur sein. La nécessité de verser des dividendes élevés conduit l'entreprise à se recentrer sur quelques activités stratégiques pour lui assurer la meilleure rentabilité et à céder les activités périphériques pas ou peu rentable. La crise que nous vivons aujourd'hui redistribue largement les cartes. Ce nouvel impératif que nous voyons au moment des années 90 est de créer de la valeur pour les actionnaires, la crise amplifiant largement ce phénomène au prix d'un coût social.